

Ngounié/Département de Tsamba-Magotsi/5e édition de la Biennale culturelle Sébastien Bodinga-Bwa-Bodinga

La fête fut belle

F.M.MOMBO

Libreville/Gabon

EVENEMENT culturel organisé tous les deux ans en faveur de la pratique des langues locales de Fougamou, la Biennale culturelle Sébastien Bodinga-Bwa-Bodinga a connu un grand succès dans sa 5e édition, qui vient de se tenir dans cette ville, chef-lieu du département de Tsamba-Magotsi.

Coordonné par le Dr Crépin Bodinga, cet événement culturel prend sa source dans le souvenir du peuple Geviya, en hommage à un des siens, Sébastien Bodinga-Bwa-Bodinga, un autodidacte ayant fait carrière dans l'administration gabonaise à l'ère coloniale et même du temps de Omar Bongo.

Il a marqué son temps par la protection et la vulgarisation de la langue Géviya au-delà des frontières nationales, avec la production de diverses œuvres dont la dernière est le dictionnaire Géviya-Français, publié aux éditions Peeters.

Ainsi, pour demeurer dans sa logique de l'incitation à la pratique



Photo : D.R.

Le maire de la commune de Fougamou remettant le prix à un récipiendaire.

des langues locales, la Biennale culturelle Sébastien Bodinga-Bwa-Bodinga inscrit régulièrement, dans son programme, des activités censées susciter un engagement à la pratique de ces parlers.

Pour cette 5ème édition, la première journée a consisté à la déclinaison de l'arbre généalogique de chaque participant dans sa propre langue (Guisir, Geviya et Getsogho), une communication sur la corrélation possible entre langues locales et la pratique de la langue française et une projec-

tion du film documentaire « Le Dictionnaire » du docteur Moïse Modandi Wa Komba, qui met en exergue les efforts fournis par Sébastien Bodinga-Bwa-Bodinga pour enrichir la littérature gabonaise d'un dictionnaire de la langue Geviya.

Quant à l'activité d'évaluation, elle vise à évaluer le potentiel linguistique des jeunes d'une part, mais surtout à les mettre en compétition sur des valeurs fondamentales véhiculées par la connaissance des langues locales, d'autre part.



Photo : D.R.

Doé Murphy Nzaly Makaga a été le grand gagnant du concours qui a vu la participation de nombreux jeunes de Fougamou.

C'est donc dans cette perspective qu'un concours d'aptitude au maniement des langues locales a été organisé avec, entre autres, un lexique de 65 mots, 12 locutions proverbiales et 75 chiffres en langues locales. Et sur les 27 participants, 84,62% d'entre eux ont obtenu une moyenne supérieure ou égale à 10/20. Toute chose qui révèle qu'il y a encore une certaine appropriation du capital linguistique véhiculé par cette édition.

Au terme du concours de la 5ème édition de la Biennale culturelle,



Photo : D.R.

Le Dr Moïse Modandi Wa Komba (mains jointes) aux côtés des autorités administratives du département de Tsamba- Mogotsi, lors de la remise des prix.

dont la clôture s'est faite en présence des autorités administratives du département de Tsamba-Magotsi, le grand gagnant a été l'élève Doé Murphy Nzaly Makaga du Lycée Léon Mboumba (1er avec 17.60/20). Il a empoché la somme de 200 000 francs, tandis que le 2ème, Yan Warenne Moueyi, a obtenu 16.20/20 et 100 000 francs. Guy Noël Mbagama est sorti 3ème avec 14.60/20 et 50 000 francs. Les deux 4èmes ex aequo, Junior Tevele Mihindu et Missa Yasmine Mboumba, avec une moyenne de

14/20, sont rentrés chez eux avec 30 000 francs chacun.

Cette 5ème édition a été rendue possible grâce à l'apport du ministère du Budget, par l'entremise de son secrétaire général, Dr Arthur Benga Djeme, la Caisse nationale de sécurité sociale (CNSS), par le biais de son président du Conseil d'administration (PCA), Steeve Nzegho Dieko. La prochaine édition devrait pouvoir innover en recherchant un plus grand impact.

Estuaire/Département du Komo-Mondah/Village Elong-Eko/Dans la foulée de la fête des pères en différé

Alexandre Nguema Mba annonce sa candidature aux législatives

PSNB

Ntoum/Gabon

AMBIANCE intense, rythmes du terroir et allégresse générale. Tous les ingrédients étaient au rendez-vous, samedi 23 juin dernier, au village Elong-Eko, situé dans le département du Komo-Mondah (sur l'axe Ntoum-Nzamaligie-Donguila), pour célébrer en différé la fête des pères, une semaine après la date officielle du 17 juin 2018.

Cette cérémonie, qui se voulait conviviale et récréative, initiée par le député suppléant sortant du 1er siège du Komo-Mondah et fils de cette localité, Alexandre Nguema Mba, s'est déroulée à son domicile.



Photo : Prospère Sax Nzé Bekale

Alexandre Nguema Mba s'adressant...

En effet, M. Nguema Mba a décidé, pour compter de cette année, de communier désormais avec les papas, précisément, les chefs des villages, regroupements et cantons du 1er siège, qui regroupent les axes



Photo : Prospère Sax Nzé Bekale

... aux notables et auxiliaires de commandement.

Ntoum-Cocobeach et Ntoum-Nzamaligie-Donguila, Ayeme-Maritime). Ces derniers se sont mobilisés comme un seul homme pour répondre à l'appel de leur fils, en vue de célébrer ensemble à leur tour cette

fête des pères, après celle des mères, le 27 mai écoulé.

Alexandre Nguema Mba a dit qu'il voulait mettre un cachet spécial à cette cérémonie, parce que, la gent masculine est toujours oubliée lorsqu'il est ques-

tion de l'honorer. "Vous savez tous comme moi, que la fête des papas, n'est presque pas célébrée comme celle de nos mamans. J'ai pensé à vous, en me posant la question : pourquoi ne pas organiser un repas copieux à mes papas chaque année, à l'occasion de la fête des pères ? C'est pour cela que je vous ai fait appel aujourd'hui, pour partager ce repas ensemble avec moi, chez moi", a-t-il dit.

Occasion aussi pour lui, en sa qualité d'homme politique, de rappeler aux auxiliaires de commandement, les nouveaux découpages de leur localité par les plus hautes autorités du pays. "Vous savez que je suis député suppléant sortant de Julien Nkoghe Bekale, dans le 1er siège du Komo-Mondah. Aujourd'hui, avec le nouveau découpage, le

Komo-Mondah devient un siège unique. Julien Nkoghe Bekale ne peut plus se présenter dans notre circonscription électorale. Il ne peut que se présenter uniquement dans le 1er arrondissement de la commune de Ntoum", a-t-il souligné.

"Au vu de cette situation, je profite à cet effet, pour vous dire aussi, que je vais me présenter aux législatives 2018, pour le compte du PDG (Parti démocratique gabonais, nldr) dans notre siège unique. En posant d'abord ma candidature à la candidature au sein du parti", a fait savoir le député suppléant sortant à l'assistance. Une annonce qui a manifestement plus à ses hôtes, par ailleurs heureux d'avoir été ainsi mis à l'honneur.

Ogooué Lolo/Département de Mulundu/Lastoursville/Développement communautaire

La contribution du Rotary club Libreville-Doyen

D.M.

Lastoursville/Gabon

Le plus ancien des clubs Rotary du Gabon a mené, dans cette localité de l'Ogooué-Lolo, deux actions dans les domaines de l'éducation et de la santé, tout en apportant son soutien à un projet de mise en place d'une unité de pêche communautaire.

LE Rotary club Libreville-Doyen vient de séjourner dans le département de Mulundu, précisément dans la commune de Lastoursville. Dans cette localité de l'Ogooué-Lolo, la délégation du club Libreville-Doyen, qui avait à sa tête l'Immediat past president (IPP), Jacques Locoh,



Photo : D.R.

Au centre de santé communal, la délégation du Rotary club Libreville-Doyen a remis du matériel médical et des produits pharmaceutiques.

a mené deux actions à vocation communautaire. L'une d'elles était la remise d'un don de matériels médicaux et de produits pharmaceutiques au centre médical de la ville. La responsable du centre, Dr Doris Flavia Ngouafo, au nom du personnel

soignant et des patients, s'est chargée de la réceptionner. La deuxième action a consisté en la remise d'un lot d'ouvrages scolaires à la bibliothèque municipale de Lastoursville. Un lot constitué de plus de 2 000 livres, toutes matières confon-



Photo : D.R.

L'IPP Jacques Locoh remettant au maire Mourende Tsioba le lot d'ouvrages destinés à la bibliothèque municipale.

dues (Maths, SVT, Physique-Chimie, Anglais, Français, Histoire-Géographie ...) pour des classes allant de la 6e en 3ème. Ce dernier don a été réalisé en collaboration avec un club français, le Rotary club de Bordeaux Entre-deux-Mers. Cette dona-

tion a été remise en mains propres au maire de Lastoursville, Pr Jacques Mourende Tsioba. La dernière œuvre a porté sur un projet de mise en place d'une unité de développement communautaire des pêcheurs au niveau de la commune.

Il est à noter que tout cela a été rendu possible grâce à la forte implication d'un membre actif du Rotary club Libreville Doyen, Etienne-Guy Mouvagha Tchioba, également doyen politique du département de Mulundu.

Le préfet de Mulundu, Achile Midzogh, était de toutes ces cérémonies.

Outre le désormais past president Locoh, la délégation du club Libreville-Doyen comprenait l'IPP Edgard Moukoubi, le président élu, Eric Kouakou, Néné Issembe et Prestine Ngwa Emame du club Libreville-Komo. Tous ont regagné la capitale avec ce sentiment légitime d'avoir été utiles. Selon la notion de "Service" propre au Rotary International.